

Facilitada por un elemento fascista. Durante la guerra de liberación nacional del pueblo español fue condenado por el Tribunal de Espionaje y alta traición en Cataluña. Es vasco y tiene 46 años.

LA SITUACION DE ESPAÑA: a) Política interior.- La caída de S. Suñer -alias Rasputin- le sorprendió en Vigo, a bordo del "Magallanes", y no sabe de la reacción que ella produjera en el país.

Supone que la impresión general fuera favorable, pues ~~no cree que la influencia de Falange haya cedido~~, sin embargo no cree que la influencia de Falange haya cedido, considerando, sobre todo, que es la única organización política legal existente, en la cual se basa todo el sistema.

El Ejército (leale jefes y oficiales, claro está) siguen en su mayoría leal a Franco. Pero el descontento de las masas populares, no ya de las lógicamente opositoras sino de las que favorecieron a simplemente aplaudieron la rebeldia franquista, es cada día más acusado, alcanzando este estado de espíritu a las clases pequeñas burguesas y burguesas, "que sienten que así no se va a ninguna parte". "Franco no ha logrado la felicidad nacional que prometía". Por el contrario, la miseria es horrible en las capas inferiores de la sociedad, en contraste con el lujo desorbitante y el derroche insultante de la aristocracia, de los capitostes falangistas, de los altos funcionarios y de los negociantes y pescadores de río revuelto. Me refirió que en una ocasión, se había creído en el caso de interceptar al dueño de "Negresco" preguntándole si no le parecía excesivo exponer sus escaparates, frente al hambre de las masas, succulentos platos ya hechos, para servirlo a domicilio, que ostentaban precios de 150, 200 y 250 pts. (cuatro o cinco raciones).

La rebeldia se perfila cada día más, y si se soltaran más presos de los ya indultados -los infinitos que quedan se suponen elementos de acción, en mayor o menor grado- el estadillo se produciría en plazo breve, sin contar con las "filtraciones del enemigo en las filas de Falange, donde incluso ocupa cargos". Hay sabotajes esporádicos -por tales se tienen los numerosos accidentes ferroviarios y el incendio de Santander, amen de varias explosiones en fábricas diversas- y también protestas y algaradas por el problema de la alimentación: "La ración oficial semanal por cabeza escasamente basta para dos días". En cambio con dinero -con mucho dinero, por supuestos- hay de todo en bolsa negra. #Es lamentable pero no me duelen prendas y debo reconocer que está entronizado el straperlo en todos los aspectos de la vida, y si quieres mantenerte a flote tienes forzosamente que entrar en el sistema, aunque te juegues el cuero".

Imperan el padrinazgo, el soborno y la irresponsabilidad, gracias a todo lo cual hay cuantiosas multas que no se pagan nunca, condenas que no se cumplen y enemigos conocidos de la situación que, no obstante, viven y medran.

Van creciendo las partidas en Asturias y Andalucía; en la serranía de Córdoba ~~h~~ adquirido tal fuerza que la G. Civil misma huye los encuentros. Sin expresarlo netamente, diome a entender que estas partidas se consideraban de vulgares bandoleros.

b) Política exterior; guerra.- "Franco, que realmente creo que no quiere la guerra, está sorteando el peligro con habilidad -aunque ha debido retirar de Rusia la D. Azul- y a la postre, me parece que saldrá airoso de la prueba. Al final de la contienda no tendrá más remedio que aceptar ~~una~~ para España el mismo régimen general que se impondrá al mundo entero". Volveremos los emigrados -allá para 1945- y aquí paz y de pues gloria....

De lo que el pueblo piensa de la guerra, basta decir que si los alemanes intentaran la invasión "tengo la seguridad de que se levantaría la nación entera". Desde luego que si estos -los alemanes- se lo proponen, realizarab dicha invasión sin mucha dificultad, pues tienen en sus manos los resortes más importantes; en cuanto a efectivos en hombres, "la ~~estadística~~ estadística que se ha publicado en estos días (9.000) hay que multiplicarla por cinco para que se aproxime a la verdad". Las mujeres nazis son así mismo numerosas, metidas en todas partes como traductoras, institutrices, etc. Los italianos son menos, pero también sumaran bastantes millares.

Tampoco el Ejército -por lo menos sus figuras representativas más prestigiosas- desea la guerra. Queda Falange como única propiciadora de la colaboración hasta el fin con el Eje.

ARCHIVO

La URSS y su Ejército Rojo han dado una gran prueba de coraje y patriotismo, "Pero si no es por la ayuda americana...."

c) Economía.- "Franco, ingenuo o puritano (!), rechazó repetidamente el dinero extranjero que se le ofrecía, confiando en la famosa autarquía. No logro organizar la producción, y no ha podido levantar cabeza". A pesar del estado floreciente de la industria del Norte y de Cataluña, no se ha conseguido la continuidad del trabajo -falta de materias, incapacidad del aparato administrativo estatal, etc.,- lo que repercute en la nación entera en forma de alternativas desconcertantes.

La agricultura, si bien el campesino no responde como fuera de desear, da cantidades ya crecidas de todo lo necesario, no obstante lo cual, el pan sigue siendo negro, falta el aceite, escasea el azúcar, etc; el mal está en la penuria de transportes, en la desorganización y en la escandalosa especulación que realizan justamente los obligados a evitarla, "y no, como se cree, en los envíos a Alemania e Italia". Así por ejemplo un tal Sr. Mallo, tiene en Guinea grandes cantidades de Café y cacao que no logra traer a la península, a pesar de todos sus esfuerzos, estandose perdiendo dichos productos mientras en España se ingiere agua negra por caracolillo y se desconoce el chocolate.

El aspecto de Madrid -salvo que no se ven en todo el día tantos automóviles como pue a verse en el Parque Central de la Habana a las 10 de la noche- es de movimiento y actividad en gran parte debido a la centralización administrativa, que obliga a los industriales y comerciantes de la periferia a frecuentes viajes a la capital, hasta el punto de que son muchísimas las firmas importantes catalanas, vascas, etc. que han montado oficinas permanentes en la vieja corte. Esta población flotante es la que, principalmente, anima la calle, los establecimientos y los centros de diversión. Se realizan muchas obras urbanas, "y ya el barrio de Arguelles está casi reconstruido del todo, con casas modernas y hermosísimas".

Los mejores edificios de la Gran Vía han sido adquiridos por italianos, a través de las Compañías de Seguros de dicha nacionalidad. No se hace nada en carreteras. Las obras públicas, en general, escasas. Los transportes son un desastre, por falta de material rodante y de organización; los camiones funcionan con motores, cuya adaptación a los motores de explosión es cada día mayor.

d) Datos varios.- Vive en pisito propio y tiene una mujer que le arregla la casa y le cocina (desayuno y comida solamente, pues cena por lo general fuera); sin contar alquiler, ropas, etc., es decir, solo la alimentación en el plan cotidiano y a base de fruta por la mañana y potaje y principio de huevos o pescado -la carne se deja ver muy de tarde en tarde- al mediodía, gasta 1.500 pts. mensuales.

El aceite cuesta 17 pts. litro (en S. Sebastian 25 pts., y en Bilbao 35 y 40 pts.) Los garbanzos los paga a 18 pts. kilo. Lo que se vende por café a 35 pts. kilo. Rigen precios de tasa razonables (4 pts. el aceite, por ejemplo), pero no hay modo de adquirirlo a dichos tipos oficiales, porque la "marcha negra" contra los viveres. Con tales costos, es claro que los obreros, los empleados, los artesanos, los pequeños comerciantes, etc., es decir, la mayoría de la nación, no puede vivir. En los escaparates de las zapaterías los precios que se ven oscilan entre 150 y 250 pts. Y todo por el estilo.

La vida elegante si esta en su apogeo. Ultimamente se han abierto en Madrid media docena de restaurantes de lujo, con cubierto de 100pts. para arriba, que estan siempre colmados de publico. Los bares del tipo Chicote, que son numerosos, tambien estan siempre llenos, y eso que un whisky -de contrabando- cuesta 22 pts. Solo entrar al Cabaret Casablanca cuesta 15 pts. En la planta baja del Casino Militar de Madrid (!) se ha instalado, mediante costosas obras, un gran Café donde una taza de malta, cacahuet y supuesto café, cuesta si se toma en el interior 1,80 pts. y si se toma en la terraza 2,25 pts. El precio de tasa para la gasolina (taxis) es de 5 pts. litro; la bolsa negra la vende a 10 pts.

El Circulo de Bellas Artes está convertido en una "leonera", con cabaret en los bajos, cine publico en el Salón-Teatro y garito arriba.

Pero en la piscina "El Lago", lo mismo que en la playa de San Sebastian, no se puede estar fuera del agua como no sea completamente vestido o con albornoz que cubra el cuerpo entero.

H. 15-12-42.